



Association Francis Hallé pour la forêt primaire

Lettre d'information
Janvier 2024

De nouvelles trajectoires

Cette nouvelle année s'annonce déjà très dense.

Ouverture ce mois-ci d'un bureau à Paris pour accueillir et réunir notre équipe très plurielle sur le plan géographique. Grâce au soutien massif et immédiat que vous nous avez apporté en fin d'année, création d'une antenne dans les Ardennes courant février. Nous allons y commencer la mise en place d'un travail de fond d'écoute, de clarification, de proposition et d'adaptation sur un territoire, riche de ses spécificités historiques, culturelles, sociales et politiques. Côté Vosges du Nord, nous lancerons bientôt notre séminaire territorial.

Tandis que nous confirmons notre déploiement interne, le colloque de l'UICN qui s'est tenu à l'UNESCO pour promouvoir la Libre Évolution, comme un moyen de gestion d'avenir, émet un signal fort pour tous les acteurs de la conservation (voir plus bas).

Décidément, partout les vieilles idées reçues craquent devant les faits scientifiques qui s'accumulent. On laisse enfin entrer des "et si" dans les réunions. L'idée de protéger une grande forêt, d'y promouvoir ainsi de profondes renaissances du vivant, et, dans ces espaces, pour la société humaine qui y vivra, des formes nouvelles d'activités raisonnées, riches, responsables, est prise au sérieux, très au sérieux, à toutes les échelles des institutions.

Il y a trois jours, nous présentions le projet à l'Assemblée nationale. Notre proposition concrète, sérieuse et, nous le croyons, désirable, trouve son époque.

Avec cette année s'ouvrent de nouvelles trajectoires.

Éric Fabre,
Secrétaire général de l'association Francis Hallé pour la forêt primaire

Les nouvelles du projet

**Franche réussite de notre campagne de
financement participatif pour ouvrir une
antenne ardennaise de l'association**



Vous avez été **411 généreuses et généreux** qui nous avez permis d'atteindre et même de dépasser largement notre objectif de collecte ! Au total, vos contributions cumulées nous ont permis de collecter quelques **37 554€**. Cette collecte va nous aider à financer la location de l'espace, mais aussi les travaux à prévoir, l'aménagement du lieu pour recevoir à terme du public et la mission d'animation locale.

Pour tout cela, nous n'avons qu'un mot à vous adresser : **merci**.

Cette étape d'implantation locale est très importante pour l'association, et la confiance que vous avez témoignée dans notre démarche nous encourage vivement.

Popularité grandissante du kit pédagogique "Forêts naturelles"



Le kit pédagogique de l'association permet de se former aux spécificités des forêts naturelles pour présenter cette problématique à un public d'enfants, d'ados ou d'adultes non spécialistes

La première séance de formation au kit pédagogique de l'année a réuni près d'une centaine de participants connectés des quatre coins de France, des TOM et du Canada. Nous sommes très heureux du succès grandissant de cette formule et avons encore enrichi le kit pour donner des connaissances plus complètes aux futures animatrices et animateurs sur les forêts naturelles, leur fonctionnement et leurs étonnantes capacités.

Pour rappel, ce kit d'animation est constitué d'une présentation visuelle montrant différents aspects des forêts naturelles, ainsi que des compléments informatifs destinés à l'animateur ou animatrice pour diriger une séance qui **s'adresse à toute personne qui souhaiterait aborder le sujet des forêts naturelles en libre évolution auprès d'un public jeune - ou d'adultes non spécialistes** - en présentant les principales caractéristiques de ces forêts.

Si vous souhaitez animer une séance de sensibilisation et participer à la prochaine session de formation à distance (visio), **le mercredi 7 février à 18h30**, nous vous invitons à nous contacter via le bouton ci-dessous. La formation est gratuite, mais pour en assurer le bon déroulé et vous communiquer les informations techniques, l'inscription est donc obligatoire.

Inscription à la formation
du 7 février

Parlons forêt - l'actu du monde des forêts

Le choix de LA LIBRE EVOLUTION



Le Comité français de l'UICN publie une plaquette de présentation promouvant l'intérêt de la libre évolution

La libre évolution, "où la nature s'exprime de façon spontanée sans activité humaine extractive ou intrusive" est **un concept central dans notre projet de renaissance d'une forêt primaire en Europe de l'Ouest**. Notre projet serait de mener rien moins que la plus grande et la plus longue expérience de libre évolution en milieu forestier en Europe de l'Ouest.

Ce concept reste pour le moment encore peu connu ou accueilli parfois avec des craintes : quels seraient les risques d'une non-intervention dans des forêts qu'on sait partout menacées par le dérèglement climatique ? Ses détracteurs, souvent motivés par des intérêts financiers extractivistes, la dépeignent

comme une décision irresponsable et dangereuse.

Un nouveau rapport, **appuyé par une communauté de chercheurs et publié par une institution prestigieuse dans le milieu de la conservation de la nature**, vient tordre le cou aux idées reçues en abordant **toutes les questions posées** :

- **Qu'est-ce que la libre évolution ?**
- **Pourquoi s'intéresser à la libre évolution ?**
- **Quels sont les co-bénéfices** de la libre évolution ?
- **À quels objectifs internationaux et nationaux** peut contribuer la libre évolution ?
- **Comment favoriser et conforter** la libre évolution ?
- **Quels sont les défis** de la libre évolution ?
- **Où trouver des exemples** de la libre évolution ?

Une plaquette à partager sans réserve !

Consulter la plaquette Libre Évolution publiée par l'UICN

Pour celles et ceux qui souhaiteraient approfondir le sujet, nous vous rappelons que notre association est membre de la **Coordination Libre Évolution**, qui rassemble des associations et des personnalités qui œuvrent concrètement en faveur de la libre évolution. Des documents et actualités sur le sujet peuvent se trouver sur le site de la CLÉ.

Visiter le site de la Coordination Libre Évolution



Grue cendrée et Bison d'Europe © Pierre Chatagnon

Mémoire des forêts - épisode 6 : Animaux, la forêt en partage ?

Pas de forêt sans animaux. Sans eux, l'écosystème s'effondrerait et le paysage forestier, avec son ambiance particulière, n'existerait pas. Tous les animaux forestiers, des plus méconnus aux plus emblématiques, de façon directe comme indirecte, ont ce double pouvoir : participer à la santé comme à la beauté des forêts. Pensons par exemple aux oiseaux qui disséminent les graines et dont les chants résonnent si agréablement sous les arbres ; ou encore à la discrète micro-faune du sol qui transforme les matières mortes en substrat fertile, opération dont résulte le fameux parfum de sous-bois après la pluie.

Au-delà de cela, et bien que vivant par définition loin de nos maisons, **les animaux de la forêt tiennent une place importante dans notre société occidentale** : ils peuplent les **histoires** pour enfants, les **récits** plus ou moins

légendés du passé et notre **imaginaire collectif** actuel ; ils sont l'objet d'**intenses débats** autour de différents thèmes, comme la chasse ou les programmes de protection de la nature. Ils sont, bien entendu, un élément indissociable de l'idée de forêt primaire qui est à l'origine du projet de notre association. À ce titre, nous devons y consacrer un épisode.

Lire ou écouter le dernier épisode de la chronique sur les animaux

Mémoires des forêts, c'est la chronique à **lire ou à écouter** qui nous mène en forêt par le chemin de l'Histoire. Chaque épisode explore de façon approfondie un aspect historique de notre rapport aux forêts. Redécouvrez les épisodes précédents pour une immersion garantie riche en découvertes !

Retrouver la "Mémoire de forêts"



L'appel de la forêt, une marche contre les pesticides qu'on retrouve jusque dans les réserves naturelles

Le 13 janvier dernier, Joseph Garrigue, l'ancien conservateur de la **Réserve naturelle nationale de la forêt de la Massane**, dans les Pyrénées-Orientales, est parti à pied vers Paris pour demander l'« arrêt immédiat » des pesticides qui polluent même cette forêt en libre évolution classée au Patrimoine Mondial de l'Unesco.

« *La Massane est très résiliente, mais elle est agressée. Il faut que l'on arrive à arrêter les pesticides. C'est peut-être difficile pour les agriculteurs. Mais il suffit de les aider à passer à autre chose* », a déclaré avant son départ Joseph Garrigue au média [La Terre](#).

Porté par une passion communicative et **documentant toutes les rencontres** qu'il fait sur la route, Joseph Garrigue a déjà recueilli un nombre impressionnant de témoignages qu'il partage au jour le jour sur les réseaux de **L'Appel de la forêt**.

L'association apporte tout son soutien à Joseph et salue l'engagement remarquable dont il a toujours fait preuve pour préserver le site très précieux de la forêt de la Massane, et développer la recherche qui a pu y être faite.

[Voir la page officielle](#)

Les liens pour suivre l'initiative sont indiqués sur la page, le mouvement est documenté sur une [page Facebook](#), un [compte Instagram](#) et un [groupe Telegram](#).

Votre soutien



Bourgeon dans la forêt de Białowieża © Jérémy Mathieu

Début d'année : un creux dans les adhésions

Vous avez été nombreuses et nombreux à nous rejoindre l'année passée suite à la présentation du projet par Francis Hallé sur les ondes de France Inter. Nos adhésions étant valables sur une année roulante (365 jours), un grand nombre arrive à échéance ce mois-ci. Nous avons bien conscience que, malgré nos messages d'avertissement automatiques, il arrive à tout le monde d'oublier de renouveler son adhésion. Pourtant, elles sont très précieuses pour notre structure.

Avec les chantiers et les discussions avec nos interlocuteurs institutionnels qui s'annoncent, n'en doutez pas : **le nombre d'adhérents compte.**

Merci à celles et ceux qui prennent le temps de renouveler leur cotisation annuelle.

[Adhérer à l'association](#)



Hutte de Castors - Réserve stricte - Parc National de Białowieża © Pierre Chatagnon

« Nous devons entrer en écologie par la porte de la beauté. »

Jean-Marie Pelt

"Le retour d'une grande forêt primaire en Europe de l'Ouest"

Nous soutenir

fhalle.assoc@posteo.net



www.foretprimaire-francishalle.org

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur Association Francis Hallé pour la forêt primaire.

[Se désinscrire](#)

© 2024 Association Francis Hallé pour la forêt primaire